
Una ovación de pie en la sede del Congreso en
Santiago recibió ayer el exembajador Eduardo Rodrí-
guez Guarachi, a quien se le entregó la medalla del
Senado por su trayectoria y su “labor de constructor
de puentes diplomáticos” para Chile, organizada por
la comisión de RR.EE. de la Cámara Alta. 

Entre los presentes al evento destacaron persona-
lidades del mundo político como el expresidente
Eduardo Frei Ruiz-Tagle —de quien fue embajador—
, el canciller Alberto van Klaveren y la subsecretaria
de Relaciones Exteriores, Gloria De La Fuente; la
ministra de la Corte Suprema, Ángela Vivanco; así
como los senadores José Miguel Insulza, Ximena
Rincón, Francisco Chahuán y Matías Walker. Tam-
bién asistió al homenaje el nuevo embajador de
Argentina en Chile y excanciller, Jorge Faurie. 

Eduardo Rodríguez Guarachi o “Guayo” desarrolló
una extensa carrera diplomática, siendo embajador
en Argentina y Japón, entre otros cargos. También
publicó una serie de libros sobre política exterior.

RR.EE. del Senado
homenajea a Eduardo
Rodríguez Guarachi

Con la presencia del expresidente Frei Ruiz-Tagle, de
quien fue embajador, se le otorgó la medalla del Senado.
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El ministro de la Secretaría Gene-
ral de la Presidencia, Álvaro Elizal-
de, comunicó ayer que el Ejecutivo
decidió acoger favorablemente la
sugerencia realizada por el Servicio
Electoral (Servel) para que las elec-
ciones de gobernadores, consejeros
regionales, alcaldes y concejales se
realicen en dos jornadas.

La iniciativa —que busca facilitar
la participación ciudadana y el ade-
cuado desarrollo del proceso electo-
ral— requiere de una reforma legal
sometida a votación en el Congreso. 

La medida ya fue adoptada para la
elección del 15 y 16 de mayo de 2021
—convencionales, alcaldes, conce-
jales, consejeros regionales y gober-
nadores— para evitar aglomeracio-
nes durante la pandemia. Esta vez se
ha argumentado que con voto obli-
gatorio —lo que aumenta el flujo de
electores— y cuatro papeletas si-
multáneas, el proceso puede com-
plejizarse, por lo que sería recomen-
dable dar más tiempo. 

“La previsión que hay respecto
del número de electores por mesa y
de los locales de votación dan cuenta
de que se requiere mayor tiempo pa-
ra que esta elección se realice de ma-
nera adecuada. Y, por tanto, que no
haya largas listas de espera, ni me-
nos aun que se extienda la espera
más allá del horario establecido para
la votación. Y en ese contexto, el Go-
bierno ha resuelto acoger la petición
del Servicio Electoral y por tanto,
presentar una reforma legal que
permita que la elección de este año
se realice en dos días consecutivos”,
aseguró Elizalde. 

Sobre la resistencia a esta reforma
que pudiese existir, Elizalde mani-
festó que “no olvidemos que esta es
una propuesta elaborada por un ór-
gano técnico que es el Servicio Elec-
toral. Este órgano técnico hizo esta
propuesta y obviamente se evaluó el
informe que este mismo órgano ha-
bía realizado y son las razones por
las cuales se va a proceder a esta re-

forma y esperamos, obviamente,
que sea aprobada en el Congreso
Nacional. En caso contrario, podría
extenderse por varias horas adicio-
nales la votación si es que se realiza
solo en un día”.

Hasta ahora, la votación está pre-
vista para el domingo 27 de octubre.
De aprobarse la reforma, el lapso in-
cluiría también el sábado 26.

Inquietud en la CNC

Algunos analistas como el exdi-
putado Pepe Auth han respaldado
la medida, pero el académico de la
Universidad de Talca Mauricio Mo-
rales, hizo ver que la modificación
tendrá efecto también sobre “el co-
mercio, sobre la venta de alcohol y
sobre el orden público”.

Justamente este fue uno de los
puntos que abordó ayer José Pako-
mio, presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio (CNC), quien

aseguró que “entendemos los desa-
fíos que ha manifestado el Servel,
pero sea cual sea la decisión que se
tome, esperamos que esto no tenga
como consecuencia una nueva afec-
tación al funcionamiento normal
del comercio”.

Pakomio señaló que en los últi-
mos años, los sectores que represen-
ta han debido enfrentar las conse-
cuencias de una gran
cantidad de procesos
electorales. “La econo-
mía no está en el mejor
momento como para
sumar más días s in
abrir, por lo tanto, es
necesario que nuestro
país dé un salto de ma-
durez cívica y pueda compatibilizar
de manera adecuada votaciones y
trabajo. También está el factor de la
libertad, ya que debemos tener la
posibilidad de elegir qué queremos
hacer después de ir a votar”, asegu-

ró el líder gremial. 
Pakomio citó como ejemplo que

el plebiscito constitucional del 17 de
diciembre pasado significó pérdidas
cercanas a los 7.700 millones de pe-
sos, afectando a más de 2.000
pymes a nivel nacional.

“Además, nos preocupa que esta
medida no tome en cuenta la reali-
dad de comunidades y de regiones

que están más alejadas
de los centros de las
c iudades , donde e l
transporte no es fácil y
menos los fines de se-
mana. Acá también hay
costos que la ciudada-
nía tendría que asumir
en términos de tiempo

y de traslados. No es justo que sea
esta última la que debe cargar con
las consecuencias de este tipo de
cambio, la participación ciudadana
no debiera significar alteración en la
vida de las personas”, señaló.

Reforma legal debe ser aprobada en el Congreso:

Gobierno acoge petición 
del Servel para realizar comicios
de octubre en dos días 

Propuesta se basa en que con voto obligatorio —lo que aumenta el flujo de electores— y cuatro
papeletas simultáneas el proceso puede complejizarse. Comercio se manifestó preocupado.
IGNACIO ARRIAGADA

26 Y 27
de octubre se

realizarían las próximas
elecciones, de

aprobarse la reforma.

El ministro de la Segpres, Álvaro Elizalde, anunció ayer que el Ejecutivo apoyaría la propuesta del Servel.
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Pese al avance en los últimos
días de los partidos de oposi-
ción para enfrentar de forma
coordinada las elecciones mu-
nicipales de octubre, son las
conversaciones en torno a las
gobernaciones regionales las
que marchan a un ritmo más
lento dentro del sector.

Uno de los principales nudos
se ha dado en el caso de la gober-
nación metropolitana, donde se
prevé que el candidato de la iz-
quierda y la centroizquierda sea
Claudio Orrego, hoy en ese car-
go. En Chile Vamos señalan que
ha costado dar con un nombre
que sea competitivo para enfren-
tar a Orrego, figura a quien algu-
nos señalan que ha sabido en mo-
mentos desmarcarse de la ges-
tión del Gobierno y que ha logra-
d o m a n t e n e r u n a b u e n a
valoración ciudadana en las en-
cuestas. Por lo mismo, es que la
competencia se prevé difícil y se
han intensificado los diálogos pa-
ra evaluar el perfil más idóneo,
aunque también se reconoce la
dificultad de dar con interesados
para un cargo que, se enfatiza, no
tendría muchas atribuciones.

Un nombre que se ha evalua-
do en los últimos días es el de Se-
bastián Sichel (ind.), que en las
últimas semanas ha mejorado
sus relaciones con la coalición
tras su fallida candidatura presi-
dencial por Chile Vamos. Cerca-
nos al exministro señalan que
tendría descartado disputar una
alcaldía y que la posibilidad de
una gobernación es algo que eva-
lúa, aunque en realidad miraría
con mejores ojos las elecciones de
2025. El perfil de Sichel, dicen en
el bloque, calza con uno más liga-

do al centro, lo que lo podría lle-
var a ser buena opción frente a
Orrego. El académico, por otro
lado, sostendría por estos días
una cita con la mesa RN y antes
ya se ha reunido con la UDI. 

En un plan similar, dirigentes
de Evópoli señalan que un per-
fi l que también
podría tener bue-
nos resultados an-
te a Orrego es uno
como el del exmi-
nis t ro Gonzalo
Blumel. En el par-
tido, eso sí, afir-
man que no se ha dialogado con
él al respecto y que por el mo-
mento sería complejo conven-
cerlo de competir.

En RN, su directiva —enca-
bezada por Rodrigo Galilea y
Andrea Balladares— se reunió
el viernes con la consejera re-
gional María Valeria Ponti,
quien tiene intenciones de ser la
carta del partido. “Debemos te-
ner una apertura a rostros y lí-
deres nuevos dentro del sector.
No podemos esperar que vayan

solo los nombres más conoci-
dos”, dice Ponti.

En la tienda igualmente aún se
exploran otros nombres, como el
del exedil de Santiago Felipe
Alessandri, quien ha descartado
repostular a esa alcaldía.

Mientras, en la UDI se mantie-
ne como opción a
Rodrigo Delgado,
exministro y exal-
calde de Estación
Centra l , que en
2023 compitió por
un cupo por el Con-
sejo Constitucional

logrando más de 260 mil votos. 
En Demócratas ha mostrado

interés el vicepresidente Gabriel
Alemparte, quien comenta que
sigue interesado, aunque por
ahora lo relevante es que su par-
tido se pueda constituir en la Re-
gión Metropolitana.

A su vez, los republicanos si-
guen firmes con Macarena San-
telices, nombre que podrían lle-
var directamente a la primera
vuelta, dependiendo de las nego-
ciaciones con Chile Vamos.

Comicios de octubre:

Búsqueda de carta competitiva
demora definición de Chile
Vamos para gobernación RM

Partidos sondean nuevos nombres y se evalúa un perfil más
ligado al centro para competir posiblemente contra Orrego. 
E. MONRROY Y J. CASTRO

10 ABRIL
Ese es el plazo para

inscribir primarias para
los comicios de octubre. 

Las directivas de los distintos partidos de Chile Vamos.
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La sala de la Cámara aprobó la
conformación de una comisión
investigadora por los incendios
de febrero en Viña del Mar y
Quilpué principalmente. Fue el
Frente Amplio el que la propi-
ció, poniendo el foco en Sena-
pred, lo que criticó la oposición.

En dos ocasiones anteriores, el
Frente Amplio intentó aprobar
la comisión investigadora incen-
dios, pero fracasó, ante ausen-
cias de parlamentarios de su sec-
tor al momento de votar tempra-
no en la mañana al iniciar la se-
sión; solo ayer lo logró en una
tercera presentación vespertina.

En el texto, el Frente Amplio
apunta al Senapred: “Sobre el
actuar de este organismo, exis-
ten antecedentes que podrían
demostrar que existieron defi-
ciencias al momento de prepa-
rarse para eventuales incendios
forestales, propios de la tempo-
rada verano en la Región de Val-
paraíso, como tam-
bién al momento de
enfrentar la emer-
gencia que surgió el
día 2 de febrero en
las comunas de Val-
paraíso, Viña del
Mar, Quilpué, Villa
Alemana”, lo que
se cree es una de-
fensa de las alcaldesas frenteam-
plistas Macarena Ripamonti
(RD), de Viña del Mar, y Valeria
Melipillán (CS), de Quilpué.

Así lo sostiene la diputada
UDI Flor Weisse, al plantear que
el “Gobierno y el FA están dise-

ñando una estrategia con la tra-
gedia de los incendios en la
Quinta Región, tratando de radi-
car toda la responsabilidad ad-
ministrativa, legal y política en
el director de la Senapred y de

esta forma blindar a
todos sus alcaldes
del FA y al propio
Gobierno de las fa-
llas en los sistemas
de alerta, preven-
ción y reconstruc-
ción de las zonas
afectadas. Es tan
evidente ello”.

En paralelo, el removido direc-
tor de Senapred, Álvaro Horma-
zábal, hizo sus descargos. “Tuve
la oportunidad de ir a los tres lu-
gares después de la emergencia
(Viña del Mar, Quilpué y Villa
Alemana), pero la gente me decía

que salieron de sus casas y habían
camionetas, se ayudaba a evacuar
(en Villa Alemana) también des-
pués, en la instalación de vivien-
das de emergencia, tenían identi-
ficados lugares, maquinarias, vi-
viendas fue mucho más fácil tra-
bajar con ese municipio (Villa
Alemana) en esas condiciones”.

El exdirector dijo además, a
“El Mercurio”, que las alcalde-
sas de Viña de Mar y Quilpué
asumieron un papel de “vícti-
mas” y se están “desligando de
sus responsabilidades y cuando
se desligan, dejan caer la respon-
sabilidad en cualquier otro ser-
vicio, eso es lo que más compli-
ca”. Sobre la comisión investiga-
dora del Frente Amplio, Horma-
zábal lo cree bueno, porque así
se podrá evidenciar quién tenía
responsabilidades en cada tema.

Dice que ediles buscan culpar a “cualquier otro servicio”:

Removido director de Senapred
apunta a Ripamonti (RD) y
Melipillán (CS), y el FA amplía
com. investigadora por incendios 

Álvaro Hormazábal sostuvo que las alcaldesas de Viña del Mar
y Quilpué se están “desligando de sus responsabilidades”.
RIENZI FRANCO

DIFERENCIA
Hormazábal distingue el

rol adoptado por el
municio de Villa

Alemana frente a la
emergencia.

Diputados del Frente Amplio aplauden al aprobar, en un tercer intento,
una comisión investigadora incendios, apuntando al Senapred.
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MARTES 19 DE MARZO DE 2024 C 3NACIONAL

El expresidente del Consejo para la Transparen-
cia (CPLT), Marcelo Drago, se refirió al vencimiento
del plazo del 31 de marzo para el cierre del acuerdo
entre SQM y Codelco.

Al respecto, advirtió que “la situación actual de-
manda una reflexión calma y, posiblemente, una
reevaluación de los plazos y procedimientos adopta-
dos hasta ahora con el fin de asegurar la transparen-
cia y la rendición de cuentas en una decisión estatal de
esta envergadura. La urgencia por cerrar el acuerdo
no debería comprometer el indispensable escrutinio
público y la transparencia. Creo que el Gobierno y las
partes involucradas se enfrentan a un dilema crítico:
acelerar el proceso para cumplir con un plazo, corrien-
do el riesgo de cuestionamientos y probablemente
controversias legales, o tomar un paso atrás para
asegurar que todas las voces sean escuchadas y que el
acuerdo se construya sobre bases sólidas y legítimas”.

Extitular del CPLT
pide reevaluar plazo
de pacto SQM-Codelco
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